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Data 04 Aprile 2023                                                      Sede: Aula Ferrari  

PRESENZE

AITSAM Coiro Mirella P da remoto

Tinti Mauro A

ALIANTE Verlicchi Paola P da remoto

Ferretti Mercedes A

AMA HIKIKOMORI APS Berti Angela A

ANFFAS Vesco Gaspare P

Di Nicola Emidio A

ANGSA Bologna Iarrera Saya Alessandro A

Corona Marialba P da remoto

APRI Hanau Carlo P da remoto

Autismo 365 Aletti Simone A

Del Monte Francesca A

CEPS Sforza Pierluigi A

Lucheta Alessia A

Cercare oltre Delatour Marie Françoise P

Amalfitano Giuseppina A

ComunichiAMO  Moruzzi Susanna  A

Longagnani Igor A

Ass. Cristina Gavioli Parracino Maria P da remoto

DAEDALOS Colognesi Paolo P

Colognesi Cristina P da remoto

Diavoli Rossi Pastorelli Franca P da remoto

Di Taranto Mino A
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DIDI’ AD ASTRA’ Binazzi Barbara P da remoto

Minelli Grazia A

Diritti Senza Barriere Bellotti Bruna P fino alle ore 17,15

Soligo Antonella P

Élève Arpinati Anna Maria A

Tasso Daniele A

FIADDA Bologna-AGFA Mazzeo Luisa P da remoto

GALAPAGOS Antonuccio Giovanni A

Zucchini Adriana P da remoto

GRD Genitori Ragazzi Down Misuraca Antonella P

Tita Tiziana A

Hikikomori Italia Genitori onlus Carolei Elena A

Il Ventaglio di Orav Villa Andrea A

Luminasi Lucia P

In Cammino Verso Belletti Silvio P da remoto

Sturaro Silverio A

L’Arco Serra Antonio P

Nastro Rosso Bologna Filippi Nicola P

Nessuno Resti Indietro Mazzocchi Mario P da remoto

Romagnani Giovanni P

Non andremo mai in tv Collina Daniele P da remoto

Raffaelli Aldo P

Passo Passo Rasia Danilo P 

Zanini Patrizia A
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Progetto Itaca Bologna Piccirilli Mario P da remoto

Dolcetta Antonella A

Spazio ed Amicizia Santamaria Elena A

Cubellis Alessandro P da remoto

Tribunale della Salute Hanau Carlo P da remoto

UICI Unione Italiana Ciechi Ipovedenti Gamberini Paola A

Lapietra Vito A

1x1 Insieme Rota Teresa A

Vivarelli Remo A

Poli Anna P da remoto

Panichi Nadia A

Conferenza Territoriale Sociale e 
Sanitaria Metropolitana di Bologna 

Di Celmo Tiziana A

DASS  Genovese Simona P da remoto

Minelli Monica A

AUSL BO UO Qualità Accreditamento 
e Relazioni con il cittadino

Sturlese Vittoria P da remoto

Azienda USL DSM-DP Lucchi Fabio A

Muratori Roberto A

Gallo Gabriella P fino alle ore 17,00

Bianconcini Franca A

Trono Vincenzo A

Oliva Domenico A

De Ronchi Diana P da remoto

Menchetti Marco A
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Boaron Federico A

Nicoli Catia A

Bruschi Caterina P

Agresti Romina P 

Chiodo Simona A

Cugno Paola A

Costa Stefano A

Covili Monica A

Di Sarro Rita A

Grech Marialuisa A

Maurizzi Alberto A

Rossi Rossella P da remoto

Maffei Carlo A

Martelli Marina P

INVITATI PERMANENTI  Capuzzi Andrea A

Cavicchi Cristina A

Di Siena Raffaele A

Gotti Simona A

Mariotti Mauro A

Negroni Silvana A

Rizzardi Maria Stella A

Tolomelli Fabio A

Tuor Costanza P

OSPITI Dr.ssa Bruna Zani P
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Il giorno 4 del mese di Aprile dell’anno 2023 alle ore 15:00 in modalità mista presenza/
videochiamata su piattaforma Teams, si è tenuta, su convocazione del Presidente del Comitato 
Utenti  Famigliari e Operatori di Bologna (CUFO), acquisita al Protocollo Generale dell’Azienda 
USL di Bologna al n. 0035623 del 29/03/2023, la periodica riunione del Comitato per discutere il 
seguente Ordine del Giorno: 

1. Fase di redazione del nuovo accordo di programma scolastico a cura della Dr.ssa Bruna Zani;  

2. Breve aggiornamento sulla partecipazione all’Accreditation Canada a cura dott. Muratori;  

3. Presentazione del programma Cufo 2023; 

4. Varie ed eventuali. 

Punto 1° OdG 

La Presidente del CUFO Antonella Misuraca dà la parola alla Dr.ssa Bruna Zani, coordinatrice del 
gruppo di lavoro che si occuperà della stesura del nuovo accordo di programma scolastico per 
l’integrazione degli alunni disabili, per il punto 1° OdG.  

Dr.ssa Bruna Zani – Oggi parleremo “dell’Accordo di Programma metropolitano per l’inclusione 
scolastica e formativa dei bambini, alunni e studenti con disabilità (Legge 104/1992)”. L’ultimo che 
è stato fatto si riferiva agli anni 2016-2021, è composto da 65 pagine e nove allegati ed è stato 
sottoscritto da una lunga serie di enti diversi, quello che stiamo predisponendo è il quarto rinnovo. 

Se siete d’accordo vi farò una breve analisi cronologica poi analizzeremo i nodi più critici. 

La premessa all’Accordo 2016-2021 è stata firmata dall’allora sindaco Metropolitano Virginio 
Merola, la scadenza doveva essere dicembre 2021, ma visto il cambio di Amministrazione 
Metropolitana avvenuto a ottobre 2021, si è deciso di prorogare il vecchio accordo fino a dicembre 
2022 con l’intento di costituire un gruppo di lavoro. Di fatto per costituire il gruppo di lavoro sono 
occorsi diversi mesi, si tratta di un gruppo di lavoro interistituzionale di circa 60 persone 
appartenenti a Scuole, Enti Locali, Centri Apprendimento Adulti, Centri di Formazione 
Professionale, Scuole Paritarie, Associazioni di familiari. Nel corso del primo incontro del gruppo 
di lavoro, che si è tenuto a settembre 2022, ci siamo resi conto che avremmo avuto bisogno di 

Francesca Pistone P

PRESENZE
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ulteriore tempo e abbiamo chiesto un’ulteriore proroga del vecchio accordo fino a dicembre 2023. A 
mio parere ulteriori proroghe non sono opportune in quanto il vecchio accordo è ormai datato e 
molte cose nel frattempo sono cambiate. 

È altrettanto vero che il tema è critico poiché a livello regionale non ci sono linee guida e a livello 
provinciale le altre province sono ancora più indietro di noi.  

Chi fa parte del gruppo di lavoro che abbiamo costituito? Ne fanno parte quelli che saranno i 
firmatari, cioè la Città Metropolitana di Bologna che ne è promotrice, l’Ufficio Scolastico, le scuole 
statali e paritarie comprese le Istituzioni dell’Istruzione degli Adulti, l’Università, che ha un suo 
servizio di orientamento in entrata per i disabili, gli Enti di Formazione Professionale, i Comuni ed 
Unioni di Comuni, il Nuovo Circondario Imolese, le Aziende USL della Città Metropolitana di 
Bologna. Inoltre ne fa parte Francesca Pistone per l’Istituto Minguzzi e tre rappresentanti delle 
Associazioni dei famigliari: Barbara Binazzi, Cinzia Petrucciani, Barbara Calzolari. 

La prima criticità che vorrei analizzare con voi riguarda proprio le Associazioni dei familiari che su 
alcuni argomenti la pensano diversamente: è necessario che trovino un accordo perché hanno il 
compito di scrivere la parte del protocollo che li riguarda. I familiari hanno sottoscritto il vecchio 
accordo, non in qualità di firmatari, ma come aderenti, ma le cose ora possono essere rimesse in 
discussione.   

Danilo Rasia – Passo Passo – Ricordo che fu una scelta istituzionale quella di suddividere i 
partecipanti all’Accordo tra firmatari e aderenti.  

Dr.ssa Bruna Zani – Il nuovo accordo, come quello 2016-2021, sarà suddiviso in sette capitoli che 
ne definiscono gli argomenti:  

1) Finalità, soggetti e campi di applicazione 

2) Impegni dei soggetti firmatari 

3) Coordinamento interistituzionale, monitoraggio e verifiche 

4) Percorso di inclusione 

5) Diritto allo studio 

6) Il secondo ciclo del sistema educativo di istruzione e formazione. Gli strumenti per la 
transizione al lavoro. 

7) Validità dell’accordo e allegati. 
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La validità dell’Accordo che stiamo scrivendo è quinquennale, cioè andrà dal 2023 al 2027, mentre 
gli allegati si riferiscono alle schede tecniche da compilare da parte dei diversi ordini di scuole per 
la costruzione del PEI (progetto educativo individuale). 

Quali sono le figure professionali interessate? Gli insegnanti, gli insegnanti di sostegno (che 
dipendono dall’ufficio scolastico regionale), gli educatori di sostegno (che dipendono dai Comuni), 
gli educatori di plesso o di istituto (anch’essi dipendono dai Comuni ma sono a disposizione di tutti 
e non del singolo bambino), il tutor amicale e, in alcuni casi, se richiesto dai familiari, il terapeuta 
privato. La presenza del terapeuta privato è una di quelle figure che potrebbe creare dei conflitti in 
caso desse al bambino indicazioni diverse da quelle del Neuropsichiatra. 

Un’altra figura divisiva molto importante per i sordi è quella dell’assistente alla comunicazione 
(Fiadda sostiene l’oralità mentre l’Ente nazionale sordi sostiene la lingua dei segni). Ci è stato 
segnalato che questo punto sarà affrontato da un disegno di legge in arrivo.       

Come vi dicevo il primo incontro del gruppo di lavoro si è tenuto a settembre 2022, 
successivamente, nel corso dei mesi di ottobre e novembre, il gruppo di coordinamento ha svolto 
una serie di incontri separati con i familiari, le scuole, la Neuropsichiatria, ecc.. per avere un quadro 
della situazione. Inoltre è stata creata una cabina di regia di circa 35 persone e quindi poco snella, 
che ha deciso di approfondire alcuni argomenti. 

Il primo argomento da approfondire ha riguardato le figure che ruotano attorno al bambino che vi 
ho descritto sopra; un secondo seminario si terrà il 26 aprile e riguarderà nello specifico PEI e 
progetto di vita. Il PEI riguarda strettamente il mondo della scuola ed è in carico al Dirigente 
scolastico, potrebbe interessare anche alunni non certificati ma ad esempio con disturbi 
dell’apprendimento. I modelli pedagogici per la stesura del PEI sono diversi, non c’è omogeneità 
neppure in ambito accademico, Anffas si è data molto da fare su questo e ha proposto delle schede 
che però non sono riconosciute da tutti. Da parte della Regione al momento ho trovato solo una 
Delibera di Giunta (n. 4079 del 27/02/2023) che riguarda la Ricostituzione di un gruppo di lavoro 
interistituzionale in materia di inclusione scolastica degli alunni disabili. Si tratta di un gruppo di 
lavoro composto prevalentemente da rappresentanti di enti locali, non ne fanno parte né i famigliari, 
né le Aziende USL. 

Occorre parlare con la Dr.ssa Chiodo e con la Città Metropolitana per capire come meglio operare 
per ottenere un coordinamento regionale. 

Danilo Rasia – Passo Passo – Se nel gruppo di lavoro regionale c’è la Dr.ssa Cappai (Direzione 
generale cura della persona, salute e welfare della Regione Emilia Romagna) può essere che abbia 
lei il compito di raccordarsi con le Aziende USL. 
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Dr.ssa Bruna Zani – Il PEI riguarda la vita all’interno della scuola, ma non si esaurisce tutto 
all’interno della scuola. Il PEI deve diventare una parte del progetto di vita individualizzato: cos’è? 
Chi lo fa? Su questo si sta dibattendo da 20 anni. Il 26 aprile parleremo di questo con il supporto di 
Elena Malaguti (Unibo). 

Per quanto riguarda la redazione del testo dell’accordo abbiamo chiesto a ciascun gruppo di 
riscrivere la parte dell’Accordo che lo riguarda (ad esempio l’Azienda USL si impegna a…..), 
anche le Associazioni dovranno riscrivere la loro parte. 

Barbara Binazzi – DIDI AD ASTRA -  Visto che io sono una delle persone che dovrà occuparsi di 
questa parte poiché faccio parte del gruppo di lavoro per la riscrittura dell’Accordo mi piacerebbe 
parlare di questi argomenti anche con i componenti del Cufo per condividerne i contenuti. 

 Antonella Misuraca - Presidente CUFO – Proporrei di trovarci e parlarne con chi interessato e 
potremmo in due date del 13/04 e 19/04. 

Danilo Rasia – Passo Passo – Ho delle perplessità su questa proposta: le Associazioni che in 
passato hanno partecipato alla stesura dell’Accordo lo facevano come rappresentanti della consulta 
provinciale che ora non esiste più. Certo come Cufo possiamo dare un contributo, ma le 
Associazioni potenzialmente interessate sono tutte quelle che si occupano di disabilità e quindi 
molte di più. Anche il GLIP (Gruppo di Lavoro Interistituzionale Provinciale) è stato sospeso ed io 
ne facevo parte.    

Barbara Binazzi – DIDI AD ASTRA -  Vorrei chiarire che io sono stata eletta da molte più 
associazioni, anni fa, durante l’ultimo incontro della Consulta Metropolitana Handicap. In 
quell’occasione sono stati eletti tre componenti che dovevano rappresentare le famiglie e non le 
Associazioni. Barbara Calzolari è stata individuata nello specifico per le problematiche dei sordi. Il 
GLIP è stato abrogato e le figure ex GLIP sono state anch’esse inserite nel gruppo dell’Accordo. 
Anche la consulta handicap è stata abrogata. Mi piacerebbe almeno potermi confrontare con le 
Associazioni del Cufo che fanno capo alla Neuropsichiatria. Chi aderisce a questa mia proposta? 

Nel corso dell’incontro che abbiamo avuto con la Cabina di regia dell’Accordo a mio parere è stato 
dato poco spazio ai rappresentanti dei familiari. Le famiglie hanno ripercussioni in tutti gli ambiti, 
per questo ho chiesto di partecipare a tutti gli incontri. 

   

Dr.ssa Bruna Zani – Credo sia molto importante chiarire chi rappresentate poiché all’interno 
dell’Accordo devono essere garantite tutte le posizioni.  
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Comunque ora stiamo parlando di quello che sarà un Accordo Quadro da attualizzare e rendere 
operativo, ciascun Distretto sarà libero poi di declinarlo come meglio ritiene a livello locale.  

Carlo Hanau – APRI – Tribunale della Salute – Io faccio parte di un gruppo di lavoro regionale, ma 
non si è mai parlato di questi argomenti, sono interessato ad approfondirli. 

Antonella Misuraca - Presidente CUFO – Sono d’accordo con quanto detto da Danilo Rasia, ma 
quello che io e Barbara Binazzi proponiamo è una sorta di tavolo di lavoro informale del Cufo, che 
vedo come un’occasione per fare una riflessione al nostro interno e fare delle proposte portando il 
punto di vista delle famiglie. 

Barbara Binazzi – DIDI AD ASTRA -  Sottolineo che molte Associazioni non hanno firmato lo 
scorso Accordo Quadro proprio perché non sono state coinvolte. 

Luisa Mazzeo -  FIADDA Bologna-AGFA – In passato quando dovevamo partecipare a tavoli di 
lavoro prima ci trovavamo come Associazioni per decidere quale linea tenere. La discussione che ha 
riguardato l’assistente alla comunicazione in favore dei sordi non voleva essere una 
contrapposizione tra Associazioni, ma aveva lo scopo di ricordare che ci sono posizioni diverse ed 
occorre trovare un modo per accoglierle tutte. 

Dr.ssa Gabriella Gallo - Direttore UO Psicologia Territoriale (SC) – Mi sembra di capire che siate 
tutti d’accordo sul fatto che questo incontro che organizzerete non sarà formalmente un incontro del 
Cufo. 

  

Danilo Rasia – Passo Passo – Si, si può fare un incontro informale, ma non è il Cufo l’organismo 
deputato a questi argomenti. Mi sembrerebbe più attinente al nostro Comitato parlare invece del 
ruolo della Neuropsichiatria all’interno dell’Accordo Quadro. 

Dr.ssa Gabriella Gallo - Direttore UO Psicologia Territoriale (SC) – Da una parte c’è l’esigenza 
delle Associazioni di incontrarsi con altre Associazioni, dall’altra, argomento più specifico per il 
Cufo, l’esigenza di analizzare meglio il ruolo della Neuropsichiatria all’interno dell’Accordo. Sono 
due esigenze diverse che convergono. La Dr.ssa Chiodo è stata coinvolta?  Oggi non è presente, 
bisognerà parlarle. 
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Dr.ssa Bruna Zani – Da osservatore esterno ho visto alcune rigidità, sia da parte dei servizi di 
Neuropsichiatria, che della scuola. Ad esempio la Neuropsichiatria per certificare i ragazzi ha tempi 
che non sempre convergono con quelli della scuola che dovrà mettere a disposizione l’insegnante di 
sostegno. E’ molto importante da parte di tutti riuscire a discutere in modo costruttivo rispettando i 
punti di vista e le difficoltà altrui. Anche le linee guida ministeriali di Scuola e Sanità divergono, 
inoltre sarebbe opportuno avere indicazioni a livello regionale e creare le condizioni per passaggi 
non traumatici dal nido alla materna e dalla minore alla maggiore età con contestuale passaggio in 
carico dalla Neuropsichiatria ai servizi per adulti.   

Dr.ssa Gabriella Gallo - Direttore UO Psicologia Territoriale (SC) – Sul passaggio di presa in 
carico dalla Neuropsichiatria ai servizi per adulti c’è un grosso impegno da parte nostra: già dai 16 
anni i ragazzi vengono supportati da uno psicologo di transizione, ve lo racconteremo. 

Danilo Rasia – Passo Passo – A mio parere l’intervento di Luisa Mazzeo chiarisce che le 
divergenze che riguardano la comunicazione per i sordi possono essere superate tenendo conto del 
punto di vista delle famiglie coinvolte. 

Riguardo il tema della rappresentanza ricordo che in origine era stata pensata come rappresentanza 
ampia di tutte le tipologie di disabilità: sensoriali, intellettive, motorie ecc…   

Dr.ssa Bruna Zani – Vi suggerisco una riflessione anche sulla figura dell’educatore di plesso, 
anche su questo tema ho visto delle divergenze tra i familiari. Altro tema molto importante è quello 
del riorientamento, cioè l’impossibilità per i ragazzi disabili di cambiare scuola, poiché  in corso 
d’anno non vengono accettati. Entro giugno è nostra intenzione finire la riscrittura del testo 
dell’Accordo, successivamente verrà reso coerente e fatto approvare da tutti  i coinvolti.   

Antonella Misuraca - Presidente CUFO – Concluderei confermando gli incontri informali con le 
associazioni, e come tali aprendoli alle sig re Petrucciani e Calazolari e come Cufo potremmo 
organizzare un incontro su questi temi con la Dr.ssa Chiodo. 

Ringrazio la Dr.ssa Zani per la disponibilità.  

Approvazione del verbale seduta 07/03/2023 

La Presidente del CUFO Antonella Misuraca chiede se ci sono rilievi sul verbale della precedente 
seduta del 07/03/2023. 

Giovanni Romagnani si astiene. 
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Visto che non ci sono altri rilievi il verbale si intende approvato a maggioranza con un astenuto.  

Punto 2° OdG 

La Presidente del CUFO Antonella Misuraca dà la parola alla Dr.ssa Bruschi, per un breve 
aggiornamento su Accreditation Canada, visto che il dott Muratori non è riuscito ad essere presente. 

Dr.ssa Caterina Bruschi – Responsabile UO CSM Savena - S. Stefano  - Come vi dicevo l’altra 
volta io mi occupo degli standard relativi alle attività riabilitative e territoriali nell’ambito della 
psichiatria adulti e faccio parte di un gruppo che comprende operatori di tutte le professionalità e le 
aree. I progetti di miglioramento che abbiamo ideato sono quattro e nel corso del mese di marzo 
sono stati redatti ed inviati: 

1 Il primo riguarda la modalità di presentare reclami ed è collegato ad altri sottogruppi (facilità di 
accesso, costruzione del sito internet), nell’ambito di questo progetto abbiamo previsto dei punti di 
raccolta per i reclami all’interno dei CSM (progetto 3S) 

2 Il secondo riguarda l’implementazione della collaborazione tra utenti, familiari e cittadini 
(progetto 4S). Per questo abbiamo previsto all’interno di ciascun CSM un gruppo di utenti familiari 
e operatori che lavoreranno a livello periferico per informare e raccogliere i bisogni.  

3 Un terzo progetto riguarda la modalità di documentare ciò che noi facciamo all’interno della 
cartella clinica. 

4 L’ultimo progetto riguarda le valutazioni standardizzate, dall’accoglienza fino alle dimissioni del 
paziente. 

Entro il 31 ottobre tutti i progetti dovranno essere realizzati e non comporteranno costi a carico 
dell’Azienda, tranne che per l’installazione in via sperimentale di schermi nelle sale d’attesa di 3 
CSM. 

Marie Francoise Delatour – Cercare Oltre – E’ stata una proposta degli operatori del sito “Sogni e 
Bisogni”. I CSM chiedono continuamente quali sono le attività che vengono proposte dalle 
Associazioni per i pazienti. Sul sito c’è già scritto tutto e con gli schermi a disposizione la 
disponibilità delle informazioni sarebbe immediata.   

Bruna Bellotti – Diritti Senza Barriere – Mi sembra sia un investimento che non produce benefici 
per il malato. 
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Dr.ssa Caterina Bruschi – Responsabile UO CSM Savena - S. Stefano  - E’ un’opportunità in più, 
teniamo conto che alcuni nostri pazienti più anziani potrebbero non avere internet.  

Antonella Misuraca - Presidente CUFO – I familiari saranno inseriti solo sul progetto 4S? 

Dr.ssa Caterina Bruschi – Responsabile UO CSM Savena - S. Stefano  - Il coinvolgimento è stato 
inizialmente di collaborazione sulla costituzione dei gruppi in ogni attività assistenziale. Nel 
momento in cui articoleremo i progetti ci potrebbe essere qualche ulteriore coinvolgimento. 

Per quanto riguarda il lavoro sulla cartella CURE sarà essenzialmente un lavoro nostro, qualcuno 
potrebbe dare dei suggerimenti, ma mi sembrano aspetti meno rilevanti. Occorre tempo da parte 
nostra per prendere confidenza con il programma. 

Aldo Raffaelli – Non andremo mai in TV – Il progetto CURE non doveva portare al superamento 
dell’impasse che c’era tra cartella psichiatrica e il fascicolo sanitario? 

Dr.ssa Caterina Bruschi – Responsabile UO CSM Savena - S. Stefano  - Ci si arriverà, ma è un 
progetto molto articolato. 

Aldo Raffaelli – Non andremo mai in TV – Quando un nostro paziente va al pronto soccorso, chi 
deve assisterlo non vede che è in carico al CSM. 

Dr.ssa Caterina Bruschi – Responsabile UO CSM Savena - S. Stefano  - Ci sono problemi legati 
alla privacy. L’accesso a CURE è solo per lo psichiatra di guardia, non per gli altri medici del 
Pronto Soccorso. All’Ospedale Maggiore e a San Giovanni è più semplice perché sono Azienda 
USL, all’Ospedale Sant’Orsola ci si collega solo da una postazione.  

Aldo Raffaelli – Non andremo mai in TV – Riguardo le figure di accompagnamento, abbiamo 
lavorato molto sugli ESP, abbiamo figure che potrebbero essere impiegate ma non ci sono le risorse. 

Dr.ssa Caterina Bruschi – Responsabile UO CSM Savena - S. Stefano  - Nel progetto 4S abbiamo 
chiesto che preferibilmente i gruppi vengano condotti da un ESP e da un operatore del servizio fisso 
e altri a rotazione, al momento non ci sono risorse per riconoscere agli ESP l’impegno orario, però 
intanto vorremmo partire. 
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Aldo Raffaelli – Non andremo mai in TV – Sì, in effetti Accreditation Canada potrebbe essere 
utilizzato come spinta per far partire questi gruppi. 

Nicola Filippi – Nastro Rosso Bologna – Come si collocano i SerDP all’interno di Accreditation 
Canada? 

Dr.ssa Caterina Bruschi – Responsabile UO CSM Savena - S. Stefano  - Ci sono progetti di 
miglioramento frutto di autovalutazione anche sul  SerDP ma non li conosco nello specifico, 
occorre chiedere alla Dr.ssa Grech. 

Bruna Bellotti – Diritti Senza Barriere – Cos’è il progetto Accreditation Canada? 

Dr.ssa Caterina Bruschi – Responsabile UO CSM Savena - S. Stefano  - E’ un progetto di 
accreditamento parallelo a quello regionale che riguarda le procedure, ma che non lo sostituisce.  

Bruna Bellotti – Diritti Senza Barriere – Ho l’impressione che questi progetti siano solo 
d’immagine. Anche le visite nei CSM e nelle Residenze non hanno messo in risalto le lacune 
principali, cioè che il personale non è formato. Per il progetto Accreditation Canada è stata rimossa 
una dirigente in Regione. Vorremmo un’efficienza che fosse concreta e non d’immagine. Quanti 
sono i dipendenti nei CSM? Quanto costano i monitor? I malati gravi non si spostano di casa. 
Chiediamo che la dr.ssa fornisca un elenco dettagliato di quali sono i progetti e quali vantaggi 
portano in pratica.  

Punto 3° OdG 
Antonella Misuraca - Presidente CUFO – Se permettete ora passiamo al punto 3 OdG e procederò 
alla lettura del programma Cufo 2023 che, secondo il regolamento, va approvato entro il 1° 
trimestre e trasmesso al CCMA.  
Il programma vi sarà inviato via mail. Qui di seguito solo alcuni punti. 
Io e Lucia Luminasi ci siamo ricandidate per continuare a portare avanti i temi dello scorso 
mandato che a causa della pandemia sono stati interrotti. 
Vorremmo continuare a contribuire al miglioramento della qualità di vita delle persone con disagio 
psichico e delle loro famiglie. Crediamo nel valore della persona, di ogni persona come risorsa, e 
rivendichiamo come una ricchezza l’essere diversi gli uni dagli altri e ciascuna Associazione 
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diversa dalle altre. Vorremmo continuare sulla strada della condivisione, garantendo anche ad un 
gruppo di pazienti la possibilità di partecipare al Cufo in qualità di uditori. Vorremmo anche una 
partecipazione maggiore da parte degli operatori. 
Temi che continueremo ad affrontare: 
✓ Conoscenza dei dati, dell’organizzazione del DSM-DP e diritti degli utenti – trasparenza;  
✓ La povertà: reddito, lavoro, casa;  
✓ Supporto alle famiglie / caregiver;  
✓ Farmaci salute fisica e benessere;  
✓ Organizzazione dei servizi;  
✓ Formazione; 
✓ Prisma.  

Il rapporto tra Associazionismo e Servizio Pubblico ha subito in questi ultimi anni un notevole 
cambio di passo: riteniamo un presupposto fondamentale ai fini della co-progettazione che venga 
tenuta in considerazione la nostra valenza esperienziale. 

Per quanto riguarda il tema dell’organizzazione dei servizi e della ripresa post pandemia sarebbe 
molto importante poter avere dati statistici aggiornati, ad esempio sui disabili in età scolare, sulla 
carenza di personale, ecc..  

Anche le trasformazioni in atto nei servizi meritano attenzione: il Cufo dovrebbe assumere un ruolo 
di stimolo e indirizzo, che non si fermi all’interno del DSM-DP. Ricordiamo con piacere l’evento 
dei caffè randomizzati in occasione della giornata della salute mentale 2022. E’ stata un’importante 
novità promossa dal Dr. Lucchi.  

Importante anche il coinvolgimento su Accreditation Canada, poiché ci si pongono degli obiettivi 
precisi di qualità che saranno valutati. E’ stata aggiunta anche una specifica azione di 
miglioramento che consiste in una formazione per operatori e dirigenti sulle funzioni dei Comitati 
Consultivi Misti e del Cufo. Crediamo che sia importante partecipare e raccogliere anche questa 
sfida. Ci sono ancora due posti per chi volesse partecipare. 

Tema della recovery:  il progetto delle visite nelle strutture sanitarie che abbiamo realizzato l’anno 
scorso era anch’esso finalizzato a migliorare i servizi, ci auguriamo che sia così. Recovery, se non 
propriamente guarigione, è riprendersi, reagire di fronte alle difficoltà, non lasciarsi andare alla 
cronicizzazione, partecipare a gruppi ecc. Il Dr. Lucchi ha portato anche a Bologna l’idea del 
“recovery college”, cioè diventare studenti del proprio benessere. In questo college forse potrà 
trovare spazio anche la figura dell’ESP. Verranno proposti dei corsi e le persone potranno decidere 
se aderire. Il prossimo 8 maggio ci sarà una giornata di studio in merito, è importante partecipare, vi 
leggerò a questo proposito quanto mi ha scritto il Dr. Lucchi. 
“In sintesi: il convegno ha due momenti. 

Il mattino, più istituzionale, avrà una serie di relazioni di esperti e fra questi segnalo: 
✓ il prof. Mike Slade, probabilmente il massimo esperto internazionale sul tema della recovery (ha coordinato anche 

il primo studio randomizzato controllato sui recovery college inglesi), 
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✓ la dr.ssa Poppy Jaman, esperta per esperienza, è una imprenditrice che ha coordinato il programma Mental Health 
First Aid, riconosciuto anche dall'Organizzazione Mondiale della Sanità, ed ora si occupa di promuovere la salute 
mentale in tutti i contesti organizzativi, luoghi di lavoro, etc. e lo fa partendo dalla sua esperienza personale di 
disagio mentale durante la sua gioventù, 

✓ il prof. Ezio Manzini, è il riferimento più importante per il design dei servizi sicuramente in Italia ma non solo e 
spesso racconta di come la sua passione per questo argomento sia scaturita in lui anche attraverso un incontro che 
ha avuto con Franco Basaglia. 

Ci saranno anche altri interventi, da confermare, il programma è quindi ancora in aggiornamento. 

Il pomeriggio sarà invece più laboratoriale/esperienziale e sono previsti alcuni laboratori paralleli ai quali ci si potrà 
iscrivere attraverso il solito sito. 
Per ora sono confermati i seguenti: 
a) introduzione alla recovery (sarà una proposta che nasce dai corsi di prova che sono stati fatti in questi mesi in 4 
distretti che hanno avuto grande partecipazione e gradimento) 
b) un laboratorio di comunicazione ed ascolto attraverso tecniche teatrali con Francesca Mainetti (anche questo 
laboratorio è stato proposto con notevole successo nelle settimane scorse) 
c) un laboratorio sulle Pratiche Dialogiche facilitato da Nina Saarinen 
d) uno spazio su giovani/adolescenti coordinato dal prof. Menchetti 
e) uno spazio sul design per le politiche sociali, etc coordinato da prof. Vignoli 
f) un laboratorio sul tema città e salute coordinato dal Comune di Bologna 
g) una proposta laboratoriale fatta da Eta Beta 
h) un laboratorio proposto dall'Associazione l'Arco” 

  

Se ci fosse qualche associazione che ha proposte per la realizzazione di corsi in linea con i criteri 
del recovery college è possibile candidarsi.  

Come Cufo ora stiamo lavorando con l’Istituzione Minguzzi ad un tavolo sui caregiver. Nel 2022 
grazie a dei bandi sono state realizzate delle iniziative di sollievo. 

Rimane una forte preoccupazione per l’emergenza casa e lavoro. È un momento molto difficile per i 
percorsi di autonomia, inoltre vorremmo intensificare i rapporti con l’ufficio di collocamento mirato 
ed avere un maggior confronto sul tema della scuola e dei giovani. Ci piacerebbe anche provare a 
conoscere meglio l’attività dei servizi per le Dipendenze Patologiche.  

Tutto questo non lo faremo da sole io e Lucia Luminasi, ma vorremmo il supporto di un gruppo di 
coordinamento più ampio che abbia la possibilità di dedicarsi a singole tematiche. Vi leggerò ora in 
ordine alfabetico i nomi delle persone alle quali propongo di far parte del gruppo di coordinamento: 
Belletti, Coiro, Colognesi Paolo, Delatour, Filippi, Raffaelli, Rasia, Romagnani, Serra. 
Chiamandovi uno per uno chiedo l’accettazione all’incarico  

ACCETTAZIONE DEL GRUPPO DI COORDINAMENTO: 

Tutti accettano, Romagnani accetta riservandosi di rifiutare un eventuale impegno che non dovesse 
convincerlo.   

Antonella Misuraca - Presidente CUFO – Vi chiedo di approvare la relazione 
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Giovanni Romagnani – Nessuno Resti Indietro – Mi astengo perché non è stato inserito nel 
programma l’argomento delle droghe legali. 

Mirella Coiro – AITSAM – Io condivido tutto quello che è stato detto e in particolare lo spirito di 
miglioramento che ne è alla base. 

Franca Pastorelli – Diavoli Rossi – Condivido la relazione e vi faccio i complimenti, condivido 
anche l’allargamento del gruppo di coordinamento. Non solo vogliamo migliorare, ma innanzi tutto  
mantenere quello che abbiamo ottenuto nel corso del tempo. 

Gaspare Vesco – Anffas – La prospettiva deve essere di migliorare, non solo mantenere, ma 
migliorare quello che abbiamo. 

Mario Mazzocchi -  Nessuno Resti Indietro – Ho sempre chiesto che i materiali utili per le 
discussioni all’interno del Cufo vengano inviati in anticipo ai partecipanti alla riunione, la relazione 
la sento ora per la prima volta, per questo mi astengo. 

Giovanni Romagnani – Nessuno Resti Indietro – Sono d’accordo con Mario e mi associo. 

APPROVAZIONE DELLA RELAZIONE DELLA PRESIDENTE DEL CUFO 

La relazione viene approvata a maggioranza con due astenuti (Giovanni Romagnani, Mario 
Mazzocchi) 

Lucia Luminasi – Il Ventaglio di Orav – Stiamo parlando della relazione della Presidente, non di un 
argomento qualsiasi, è il frutto di un lavoro molto corposo. Vorremmo da parte vostra non solo delle 
critiche ma anche delle proposte.  

Marie Francoise Delatour – Cercare Oltre – Da quello che ho capito la preoccupazione di Franca 
Pastorelli è che lavorare su nuove aree porti a disinvestire su quello che è stato fatto fino ad ora e  
condivido anch’io questa preoccupazione. Il volontariato è fragile, non può fare tutto da solo, 
vorremmo che il DSM-DP impiegasse più tempo e persone per poter co-progettare davvero. 
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Co-progettare non vuol dire soltanto “questo progetto mi piace e te lo finanzio”, vanno bene nuove 
attività e nuovi fondi ma non disperdiamo la ricchezza che abbiamo creato fino ad ora con i progetti 
PRISMA e PACO. Ringrazio Antonella e Lucia per le loro proposte molto ben articolate. 

Antonella Misuraca - Presidente CUFO – In effetti è proprio perché ora abbiamo una realtà più 
complessa e con molti tavoli che ho richiesto una maggiore collaborazione da parte vostra.  

Colgo l’occasione per ricordare che il Programma PRISMA 2023 al momento non è ancora stato 
finanziato e le attività che portiamo avanti sono a solo carico associativo. 

Carlo Hanau – APRI – Tribunale della Salute – Vorrei proporre tra gli argomenti da trattare “come 
rapportarsi con Tribunale e forze dell’Ordine”. 

Su quanto detto relativamente ai dati statistici, vorrei evidenziare che molti dati che in passato ci 
venivano forniti ora non sono più disponibili per motivi di privacy, ed è difficile co-progettare senza 
conoscere i dati. A noi non interessano i nomi, a noi interessano i numeri.   

Giovanni Romagnani – Nessuno Resti Indietro – Chiedo che venga messo a verbale che la Dr.ssa 
Gallo ha lasciato la riunione alle ore 17:00. 

  

Antonella Misuraca - Presidente CUFO – Siete invitati tutti a suggerire degli argomenti per le 
prossime sedute, come ha fatto Carlo Hanau. Gli argomenti li decidiamo noi al nostro interno, 
tranne in alcuni casi particolari in cui l’Azienda ha ritenuto opportuno parlare di alcune 
riorganizzazioni. 

Ho visto che la conduzione della riunione in doppia modalità presenza/remoto risulta un po’ 
faticosa, ragioneremo su cosa è meglio per il futuro. 

Conclusione: Alle ore 18:10 la Presidente Antonella Misuraca augura a tutti Buona Pasqua e 

dichiara conclusa la riunione. 

Antonella Misuraca 
Presidente CUFO 

f.to Il Verbalizzante 
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Marina Martelli 
(UOC Processi Amm.vi Socio-Sanitari) 
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